
從臺大醫技到舊金山蛋白質工程 

醫學檢驗暨生物技術學研究所一年級 林貴卿、顏榕宣 

楊景堯博士 2004 年畢業於母校醫技系，後赴美取得紐約大學醫學工程博士

學位，現任職於美國 Hampton Creek 公司。2017 年 1 月 9 日應邀回母系座談，

分享他多彩多姿的求學及工作經驗。 

《快速失敗，經常失敗：失敗如何幫你成功》(Fail Fast, Fail Often: How 

Losing Can Help You Win)，賴安·巴比諾博士(Ryan Babineaux, Ph.D)和約翰·克朗

伯茲博士(John Krumboltz, Ph.D.)著。這是楊學長推薦的書，也是想要給我們人生

的勉勵。積極追求或開創能給自己帶來快樂的事業，多多嘗試，將失敗化為動

力，所有經驗都能成為成功的基石。 

楊景堯學長自已聲稱在台大醫技系求學的時候，沒有放太多心思在課業

上，因此成績普通，許多科目剛好及格。當時熱衷於社團活動，活躍於魔術社，

公開的魔術表演，將原本不善於表達的他，變成通於面對群眾。他也對電腦工

程很有興趣，高年級時交往的女朋友，常與她討論未來出國進修的想法。兵役

期間與女友分手，退伍後憑著一股不服輸的心，一心想著獨自一人也可出國留

學，開始留學申請，最初也是初生之犢似的申請許多博士班都被拒絕，他不氣

餒的繼續努力尋找赴美進修管道，發現有些碩士學程也很適合自己，於是即使

已過了申請期限，他也積極的投件，並且在申請書中陳述對這個學門的高度興

趣，希望能爭取到這個機會，於是在 2008 年終於得到紐約大學的醫學工程碩士

班入學許可。求學期間為了應付紐約高額的物價，同時也找了很多實驗室的兼

差，主要是操作 PCR 及跑膠等實驗，正好是大學時學過的技術。 

2010 年取得碩士學位後，在指導教授的建議下，決定繼續攻讀博士以完成



手中蛋白質工程的計畫，用電腦工程模擬蛋白質結構，在這個階段學到了很多

實驗方法，並且學會做蛋白質模擬，奠定了之後就業的能力基礎。博士班期間

值得一提的是與實驗室夥伴，在學校的支持下創辦了 BenchPals 公司，這是以電

子化的方式來改善實驗室管理系統，利用電腦管理實驗筆記、資料及數據。雖

然這個公司最後並不成功，但在過程中學到很多寶貴的經驗，也與合夥同學結

下深厚友誼。之後在 2016 年由曾為合夥的同學介紹下，進入了現職的 Hampton 

Creek 公司，負責做蛋白質工程實驗及資料分析。 

Hampton Creek 是 2011 年成立的新創食品公司，創辦人目睹世界各地為了

取得雞蛋，採取集中養殖不自然又不人道的養殖模式所啟發：既然大家在食用

雞蛋是為了攝取其中的蛋白質，那何不由豆類含量豐富的天然植物性蛋白來取

代？除了能夠減少禽畜受到殘忍對待，另一方面也可以降低畜牧業所產生的溫

室氣體，於是公司的做法是，從世界各地購入大批不同的豆類進行研究、篩選，

利用生物資訊技術分析每一種豆類不同蛋白的不同特性，即使是同一品種的植

物，由不同季節或年份出產也會對植物蛋白造成影響，透過不同領域的科學家

一起合作，研究如何運用所篩選出的植物蛋白加以調配及依不同比例混和，再

經由米其林廚師的巧思，將理念創造出最終價值—食品，目前此公司在市面上

的商品種類並不多，包括餅乾、美乃滋及生麵團(圖一)，以他們產品可衍生製成

不含蛋的蛋糕、披薩等等，近期還可能推出「不含蛋的炒蛋」，只要將紙盒包裝

的「蛋漿」倒入熱鍋就可煎出味美的炒蛋。 

楊學長也分享了工作中需要解決的問題，從找尋各種原料到真正做出食品

的過程中，其實有很多需要克服的困難，例如由牛奶製成固體乳酪，就有軟硬

之分及不同口味，所以若以植物性蛋白取代牛奶及乳酪，除了要了解蛋白質與

脂質、醣類的交互作用，還要研究流體力學，軟、硬或是液體、固體之間是如

何轉變，且模擬出真正的口感、外觀，這些都是要經過不斷的嘗試才能得到結

果。另外製程也是一大難題，因為植物性蛋白的品質不容易掌控，全世界可利

用的植物來源超過 200,000 種，且不同地區的同種植物其特性也會不同，所製成



的產品也會有很大的差異，因此公司可能會引進蛋白純化槽，將所有的流程及

試劑標準化，以控制其產品的品質。Hampton Creek 公司的經營模式方面，相較

於雀巢等國際的大型食品廠牌，新創公司雖然較擅長於研究，但對於行銷、客

戶群或是每個國家的消費模式較不熟悉，所以公司也有與大廠合作的想法，或

是以技術轉移的方式，使公司專注於植物性蛋白質的大數據分析及生產幾項特

定產品。 

有趣的是，楊學長在演講時提到公司某些特別的職務，例如顏色分析師，

需要把原本的植物性蛋白美化成可口的顏色，使產品更加吸引人；還有能夠到

世界各地旅遊、蒐集各種植物的職位，這大大開闊了我們的眼界，其實未來有

無限的發展可能。就像學長當初出國念書的動力其實是源自於失敗。在學長大

學的時候，本來規畫與女朋友一起出國留學。然而在服兵役時與女朋友分手。

這場失戀反而成為學長更強的動力來源，使他更積極申請國外學校，並且成功

在美國發展。這告訴我們，人生中有很多的失敗例如失戀、工作不順利、成績

不佳，這些失敗都可以成為證明自己的動力，並且越早失敗，越早學會如何重

新爬起。就算已經錯過了入學申請日期，還是不氣餒的寫信給學校，表達強烈

的就讀意願，才能順利出國念書。年輕人最大的餘裕就是可以多嘗試各種領域

的工作，因為隨著年紀越長，會背負越多責任，就無法隨心所欲地轉換工作。

另外學長也鼓勵我們多閱讀，不管是平面報章雜誌或是網路新聞，因為看書比

起看電視有更多的思考空間，能夠加強邏輯與創意。聽完這次的演講，不僅擴

展了我們的視野，還發現醫技領域的發展性很寬廣，也從中學到了失敗經驗對

未來的重要性，對於人生充滿鬥志。 

 



	  

圖說：Hampton Creek 於市面上的產品 
 
 

 

圖說：楊景堯博士與醫技老師合影，由左至右依序為張淑媛老師、胡忠怡老師、林亮音老師、

楊景堯博士、方偉宏老師 

 

 



 

圖說：楊景堯博士生動的演講 


